

FluccoSan

Kreislauffähige Energieflexibilität für resiliente, klimaneutrale Sanierungen

Programm / Ausschreibung	Smart Cities, TLKNS, Transformative Lösungen für Klimaneutrale Städte 2023	Status	laufend
Projektstart	01.10.2024	Projektende	30.09.2027
Zeitraum	2024 - 2027	Projektlaufzeit	36 Monate
Keywords	Bestand;Sanierung;Energieflexibilität;Komfort;Bewohner:innen		

Projektbeschreibung

FluccoSan konzentriert sich auf die umfassende Erarbeitung und Erforschung von klimaneutralen, resilienten und kreislauffähigen Sanierungsstrategien für Bestandsgebäude im Wohnbereich, mit Fokus auf die Nutzbarmachung von Energieflexibilität.

Ausgangssituation:

Die thermische und energetische Sanierung von Bestandsgebäuden ist entscheidend für die Energiewende. Dabei liegt großes Potential in Wohngebäuden, aufgrund des hohen Anteils an den österreichischen Bestandsgebäuden. Diese Gebäude müssen zwangsläufig hinsichtlich deren Energieperformance, Kreislauffähigkeit und Komfort optimiert werden, wobei einerseits bei bisherigen Sanierungen oft nur umfängliche und sofortige Konzepte geplant werden. Hierbei bleiben Ansätze, welche den (mehrdimensionalen) Aufwand dem Nutzen bzw. der Wirkung gegenüberstellen, oft unbedacht. Andererseits wird das Energieflexibilitätspotential im Bestand pauschal als gering eingeschätzt. Mit dieser Einschätzung hätten Bestandsgebäude keine Möglichkeit einem zukünftigen erneuerbaren und fluktuierenden Energiesystem zu entsprechen.

Aus diesen Gründen setzt sich das Projekt das übergeordnete Ziel Energieflexibilität im Bestand nutzbar zu machen, weswegen folgende Einzelziele definiert werden:

1. „Dynamische“ Sanierung – Entwicklung von Sanierungslösungen mit unterschiedlicher Invasivität und Aufwand, die mehr Energieflexibilität für das zukünftige Energiesystem bei höherer Kosteneffizienz und Nutzer:innenbehaglichkeit bereitstellen können, und deren Beitrag zur Klimaneutralität geklärt ist
2. Überprüfung und Besicherung – experimentelle Überprüfung der Lösungen hinsichtlich bauphysikalischem Verhalten sowie Behaglichkeit und Suffizienz-Akzeptanz von Nutzer:innen, um Risiken und Möglichkeiten energieflexibler und netzdienlicher Regelung zu identifizieren, sowie systematische sozialwissenschaftliche Begleitforschung zu Motiven und Akzeptanz von Nutzer:innen
3. Erarbeitung eines holistischen Bewertungskonzepts der Lösungen hinsichtlich ihres Beitrags
 - a. zur Klimaneutralität durch Bereitstellung von Energieflexibilität, sowie Treibhausgasintensität im Betrieb und über den Lebenszyklus,

- b. zur Resilienz durch Quantifizierung von Co-benefits und Nutzer:innen-Komfort und -Akzeptanz und
- c. zur Kreislauffähigkeit durch Bewertung der Ressourcenintensität über den Lebenszyklus.

Die drei erwarteten Ergebnisse des Projekts sind:

1. Experimentell überprüfbares dynamisches Nutzer:innenkomfort-Modell für Bestandsgebäude, das Rückschlüsse über energetische und thermische Sanierungsmaßnahmen erlaubt sowie praxisrelevante Erkenntnisse zur Verbesserung von Komfort und Behaglichkeit während und nach der Sanierung, gemessen durch quantitative und qualitative Methoden, erlaubt
2. Modell zur Integration des Nutzer:innenkomfort-Modells in die Gebäudeanlagensteuerung und Kombination mit Netzdienlichkeitssignalen
3. Dynamische Sanierungsleitfaden zur Nutzbarmachung von Energieflexibilität im Bestand auf Basis holistischer Gesamtbewertungen von Energieflexibilität, Komfort, Nutzer:innen, Kreislauffähigkeit und Klimaneutralität für Bestandsgebäude und deren Typen

FluccoSan geht über die technologischen Aspekte hinaus, indem es nicht nur den energetischen, sondern auch den sozialen, physiologischen und ökologischen Dimensionen besondere Beachtung schenkt. Das übergeordnete Ziel ist es, fundierte Erkenntnisse zu generieren, die die Transformation von Bestandsgebäuden in klimaneutrale, energieflexible und behagliche Lebensräume vorantreiben

Abstract

FluccoSan focuses on the comprehensive development and research of climate-neutral, resilient and recyclable refurbishment strategies for existing residential buildings, with a focus on the utilisation of energy flexibility.

Motivation:

The thermal and energy-efficient refurbishment of existing buildings is crucial for the energy transition. There is great potential in residential buildings due to the high proportion of existing buildings in Austria. These buildings must necessarily be optimised in terms of their energy performance, circularity and comfort, whereby on the one hand only comprehensive and immediate concepts are often planned in previous refurbishments. Approaches that compare the (multi-dimensional) effort with the benefit or effect often remain unconsidered. On the other hand, the potential for energy flexibility in existing buildings is generally considered to be low. With this assessment, existing buildings would not be able to cope with a future renewable and fluctuating energy system.

For these reasons, the project has set itself the overarching goal of utilising energy flexibility in existing buildings, which is why the following individual goals have been defined:

1. "Dynamic" refurbishment - development of refurbishment solutions with varying degrees of invasiveness and effort that can provide more energy flexibility for the future energy system with higher cost efficiency and user comfort, and whose contribution to climate neutrality is clarified
2. Verification and validation - experimental testing of the solutions with regard to building physics behaviour as well as comfort and sufficiency acceptance by users in order to identify risks and opportunities for energy-flexible and grid-supportive control, as well as systematic accompanying social science research on user motives and acceptance
3. Development of a holistic evaluation concept of the solutions with regard to their contribution

- a. to climate neutrality through the provision of energy flexibility and greenhouse gas intensity in operation and over the life cycle
- b. to resilience by quantifying co-benefits and user comfort and acceptance, and
- c. for circularity by assessing resource intensity over the life cycle.

The three expected results of the project are

1. experimentally tested dynamic user comfort model for existing buildings, which allows conclusions to be drawn about energy and thermal refurbishment measures as well as practical findings on improving comfort and well-being during and after refurbishment, measured by quantitative and qualitative methods
2. model for integrating the user comfort model into the building system control and combination with grid supportive signals
3. dynamic refurbishment guidelines for the utilisation of energy flexibility in existing buildings based on holistic overall assessments of energy flexibility, comfort, users, circularity and climate neutrality for existing buildings and their types

FluccoSan goes beyond the technological aspects by paying particular attention not only to the energy aspects, but also to the social, physiological and ecological dimensions. The primary objective is to generate well-founded findings that drive the transformation of existing buildings into climate-neutral, energy-flexible and comfortable living spaces.

Projektkoordinator

- Fachhochschule Technikum Wien

Projektpartner

- IBO - Österreichisches Institut für Bauen und Ökologie GmbH
- Kleboth und Dollnig ZT GmbH
- Käferhaus GmbH
- RENOWAVE.AT eG